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听到爷爷去世的消息，我的心猛然一缩，仿佛被

利刺扎了一下。爷爷已经病了很久了，但当这一刻真

正到来时，还是让我无法接受。想到以后再也见不到

爷爷，再也吃不到爷爷做的饭，我的眼泪就不受控制

地往下流。

爷爷好像无所不能，没有什么能难得倒他。记得老

家楼房小花园的石子路是爷爷亲手铺就的，小时候的我

会站在一边看着爷爷浇花，如今两旁架子上的盆栽因

为缺少照料已杂草丛生，但我耳边仿佛还能听见爷爷

和我介绍他钟爱的花花草草。

小时候，我最爱和姐姐到爷爷奶奶的房间玩，我

们会披着床单，站在床上给爷爷奶奶表演节目，开家

庭音乐会。爷爷只会翻来覆去地唱那两首歌曲，他最

爱唱的就是那首：“我是一个兵，来自老百姓⋯⋯”稍

大一点，我就不太去爷爷奶奶的房间玩了，姐姐也去

外地上学了，但爷爷对我的关心一点也没有少。

读高三时，因为疫情要上网课，我偷懒不爱早起，

爷爷就会帮我把早饭端到房间里，让我边吃边听课。

有时候，爷爷会与我分享一些人生哲理和他以前经历

过的事。他常常教导我：“要好好珍惜现在的学习环

境，要好好读书，做一个对社会有用的人。”

爷爷常告诉我，要好好学习历史，将来好好研究

一下他收藏的古玩，好好发表几篇文章。可是，我的

历史成绩实在太差了，面对这些只能脑子空空，总想

着以后有时间好好看书，可哪有那么多的时间呀，不

好好珍惜就只能错过。

爷爷所做的一切，怎能不让人深深怀念呢？那些

点点滴滴的回忆，三言两语根本无法表达。爷爷非常

疼爱我，在他的眼里，除了爱偷懒、怕累，我好像哪儿都

优秀。他唯一一次对我使出强硬手段，就是我不肯和爷

爷奶奶睡，他就让妈妈把我送到学校住校，我哭着回来就

肯和他们睡了。爷爷总爱把这件事挂在嘴边，我每次都

觉得不好意思，可现在想听却听不到了。

我亲爱的爷爷啊，您总是夸我文章写得好，不知

道这篇文章您是否能够看到，您又是否能够满意？

我亲爱的爷爷啊，愿您安眠！

惊闻卢总去世的噩耗，我的胸口阵阵疼痛，心情

异常沉重。从这一刻起，我真正意识到：我的良师

益友，如兄如父般的好领导卢跃则从此与我阴阳两

隔了。

这两天，我一直沉浸在悲痛和回忆中，卢总那爽

朗的笑声、熟悉的身影和他那乐观睿智的话语，不时

萦绕在我的脑际⋯⋯

1996年9月，我从四方集团调入五金城担任办公

室主任，卢总当时身兼数职。作为较早投入五金城市

场建设的领导者、管理者、开拓者之一，卢总见证了

五金城逐步发展壮大的历史，为五金城建设、繁荣、

改革和发展作出了贡献。而他在五金城担任领导的

六年，也正是五金城大刀阔斧进行改革创新、迎战市

场，开疆拓土创造了专业市场一个又一个奇迹的辉

煌六年。

思维一变天地宽，一个又一个荣誉接踵而来。卢

总用超凡的胆略和才智，审时度势，团结带领五金城

班子成员和全体干部职工，用不到六年的时间，闯出

了一条产业兴市场、市场促产业的发展新路子，拓展

了市场经营规模，增强了企业竞争能力，在永康打造

了一个全国最大的五金专业市场，使五金城在市场管

理、经济效益、企业文化等方面均跨入国内前列，把

五金城发展推向了一个历史新高点。

熟悉卢总的人都知道，他既是一位果断豁达的

“战将”，也是一位博闻强识的“儒将”。在我的心

里，他乐观睿智，率直严谨，平易近人，风趣幽默。

他光明磊落，廉洁自律，淡泊名利，疾恶如仇。他是

五金城人开拓创新、无私奉献的本色写照。他是一

位受人尊敬，令人爱戴的好领导、好干部。

卢总虽然是领导和长辈，但更像是一位温文尔

雅的兄长。他对下属既严格要求，又倍加关爱，从

不盛气凌人。平日里，员工与卢总在一起毫无拘谨

之感，而卢总也总是循循善诱，经常以自己的成长

经历与年轻人交流，犹如春风化雨。记得他曾对我

说过，在办公室工作要做到三条:一是要能写一点，

善于及时总结提高;二是要能讲一点，即培养自己

表达和组织能力;三是要能够跑路，适应经常出差

和调研工作，做到说走就走。

在市场商户心中，他是一位处事随和、待人宽

厚的领导，常常会到市场转一转，到店里坐一坐，和

商户老板聊一聊经营管理。因为常在市场基层一线

调研、组织现场办公等，再加上他博闻强识，他和一线

员工以及不少市场商户都很熟悉。在市场，大家时常

见到、听到卢总亲切地和员工、商户打招呼，员工、商

户也无拘无束地和卢总攀谈着，有什么建议和意见也

都敢痛快地跟卢总说。

对待家庭，卢总常说，家庭和睦，夫妻恩爱是做好

单位工作的力量源泉。

卢总爱学习、善学习。在五金城任职期间，卢

总虽然日常工作非常忙碌，但他依然会抽出时间读

书，还勤于笔耕，善于分析总结工作经验，通过日常

调研以及对行业的深入剖析来研究影响专业市场

发展的各类问题，形成文章表述自己的意见和建

议。他的文章涉及专业市场管理、会展产业、五金

文化、企业文化等多个方面研究成果。如今，五金城

一大批中层干部都是他一手带出来的。我对五金专

业市场管理和发展的认识，也都是在他的指导之

下，逐渐地从模糊走向清晰、走向专业。

卢总退休以后，仍坚守初心发挥余热，时常惦念

五金城、关注支持五金城改革发展。每次遇见我，

他总是询问五金城的近况，并对五金城的经营发展

提出自己独到的见解和建议。他用那坚韧不屈的品

格和赤诚之心，一直默默地为五金城奉献着，充分

展现了老一辈五金城人热爱五金城、情系五金城的

感人情怀与高尚情操。

斯人已去，风范长存。卢总走了，他走得那样匆

忙，那样让人不忍，让与他接触过的老同事和老朋友

都感到无比悲痛，大家都为失去一位豁达、随和、睿智

的老领导、老前辈感到痛惜。他为五金城发展事业作

出了突出贡献，也留下了宝贵的精神财富。我们缅怀

他，他的精神将始终激励我们前行！

一路走好，我生命中最敬爱的人！

我的良师益友，一路走好
□徐东方

记忆中的爷爷
□卢若桐


